

# Pobreza urbana en mujeres de las comisarías y colonias de Mérida, Yucatán

*Urban poverty in women in the villages and colonies of Mérida, Yucatán*

**Alejandra Pamela España Paredes**

Universidad Autónoma de Yucatán

[espana.paredes@gmail.com](mailto:espana.paredes@gmail.com)

**Vianney Tzab Acosta**

Universidad Autónoma de Yucatán

[viatzab@gmail.com](mailto:viatzab@gmail.com)

Número 07. Enero – Junio 2017

## Resumen

Por razones históricas desde 1934 el señalamiento de la marginación y pobreza se centró en la zona rural, se reconocía en el campesinado e indígena mexicano a las personas abandonadas o no incluidas en los propósitos revolucionarios, no es hasta 2010 que la CONEVAL empieza a visualizar la problemática social y económica de las periferias de las grandes ciudades y las nuevas zonas metropolitanas resultado de la migración rural a las ciudades. En el caso Mérida esta preocupación se ha plasmada en un estudio denominado: “Pobreza urbana en mujeres de las comisarías y colonias de Mérida”. Este trabajo comparte los resultados obtenidos en las comisarías de Komchen, Leona Vicario, Caucel, Cholul y Chablekal. Los resultados obtenidos son interesantes ya que revelan la combinación de la vida rural en espacios urbanos o metropolitanos, como es el caso actual de Mérida, Yucatán, México, principalmente en adultos jóvenes que nos confiaron sus frustraciones de superación personal y sus posibilidades fracasadas de por sí mismas mejorar su calidad de vida. Este es el nuevo Mérida que este trabajo descubre y se convierte en el referente de género para la política pública y las acciones del gobierno local y estatal. Asimismo

enmarca los retos de las organizaciones educativas de donde surge esta investigación, como lo es nuestra universidad pública.

**Palabras claves:** Pobreza, mujeres, Mérida.

### **Abstract**

For historical reasons since 1934 the sign of marginalization and poverty focused on the rural area, the peasantry and indigenous people of Mexico were recognized for those abandoned or not included in revolutionary purposes, it is not until 2010 that CONEVAL begins to visualize the Social and economic problems of the peripheries of large cities and the new metropolitan areas resulting from rural migration to cities. In the Mérida case, this concern has been reflected in a study entitled: "Urban poverty in women in police stations and colonies in Mérida". This work shares the results obtained in the villages of Komchen, Leona Vicario, Caucel, Cholul and Chablekal. The results obtained are interesting since they reveal the combination of rural life in urban or metropolitan spaces, as is the case in Merida, Yucatan, Mexico, mainly in young adults who entrusted us with their frustrations of personal improvement and their unsuccessful possibilities of themselves improve their quality of life. This is the new Mérida that this work discovers and becomes the referent of gender for public policy and the actions of local and state government. It also frames the challenges of the educational organizations from which this research arises, as is our public university.

**Key words:** Poverty, women, Mérida.